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我国科技界 的一件 大事

周 培 源

(全国政协副主席 中国科学院学部委员 )

国家 自然科学墓金委员会第一 次全体委员会议今天在这里隆重召开
。

刚才方毅同志代表党中央
、

国务院讲了话
,

对明年科技体制改革的安排和

如何做好我国科学墓金工 作作了重要的指示
。

对方毅同志的讲话
,

我完全

赞同
。

各位专家会聚一堂
,

共商如何以开拓
、

创新的精神努力工 作
,

在开

放和改革的实践中逐步完善具有中国特色的科学基金制
,

这确是我国科技

界的一件大事
。

国务院决定成立国家 自然科学基金委员会
,

这是我国科技体制改革的

一个重要部署
,

又是我国科技事业兴 旺发达 的一个标志
。

在国务院领导下
,

在以唐赦庆同志为主任的领导班子及全体工 作人员的共同努力下
,

国家自

然科学墓金委员会成立十个月来
,

艰苦创业
,

齐心 协力
,

克服 困难
,

做 了

大量的工 作
,

取得了很大的成绩
,

受到广大科技人员的赞扬
。

我作为一名

长期从事教育和研 究工 作的科技界人士
、

一名科技工 作者
,

对我国科学基

金工作取得的每一 步进展
、

每一 分成绩
,

都感到由衷高兴和欢欣鼓舞
。

在我国
,

党和国家十分重视 自然科学的基础研究工 作
。

在我的记忆中
,

老一 辈无产阶级革命家非常关心 我国基础研究工作 的状况
,

关心有关研 究

领域的进展
,

关心 这支研究队伍人才的成长
。

现在
,

中央确定
“
经济建设

必须依靠科学技术
,

科学技术工 作必须面 向经济建设
”
的战略方针

,

使包

括基础研 究和应用研 究在内的科技工作沿着正 确轨道发展
。

党中央
、

国务

本文系周培源同志 19 86 年 12 月 25 日在国家自然科学基金委员会第一 次全体委员会议上的讲话摘买
。

DOI : 10. 16262 /j . cnki . 1000 -8217. 1987. 01. 003



第1 期 我国科技界的
4

件大事9 1

院领导特别强调要重视科技工 作
,

多次指示要保证基础研 究持续地发展
。

对此
,

我有切身体验
。

我们科技工 作者
,

不要辜负党和国家的重托
,

通过

自己的研究工作
,

努力为振兴中华
、

发展科技作出尽可能多的贡献
。

同志们知道我带着研 究生
。

讲句心 里话
,

我认为基础研 究工 作 的发展

与人才开发培养是紧密相连的
。

国家通过基金资助
,

对基础研 究和部分应

用研 究给予稳定支持
,

也有利于高质量高水平科技人才的成长
。

我感受更

深的是
,

这一措施尤其有利于具有特殊才能的青年科学工 作者脱颖而出
。

我们对中华民族科技事业后继有人抱有殷切期望
。

对中国而言
,

经济振兴是头等大事
。

从全局考虑
,

国家对不 同的科技

工作领域有不同的要求
,

科技工作本身有个力量分工 的问题
。

我们发展科

学基金事业
,

要结合中国 的实际
,

从四化建设 大业出发
,

办得具有自己的

特色
。

譬如
,

正 因为国家经费有限
,

就更需要强调高门槛
,

要把有限的资

金用在刀 口上 ; 正 因为冲破部门局限
,

就更能站在国家利益高度
,

公正严

格地审批资助项 目
; 正 因为困难不少

,

就更要多想办法
,

以改革精神做好

工作
,

探索开源节流的各种途径
; 正 因为国家对科学墓金工作寄予厚望

,

就更要努力促进联合
,

提倡单位之间的社会主义 大协作
,

多出成果
、

早出

人才
。

最后
,

衷心祝贺国家 自然科学基金委员会第一次全体委员会议 圆满成

功 ! 衷心祝 愿我国科学基金工 作取得更大的进展 !

上海市政府成立青年活动基金会

上海市于三 月成立了以激励本市广大青年积极投身改革
,

扶植
、

支持青年的革新

和创业
,

培养
、

选送
、

奖励各类建设人才为已任 的
“ 上海青年活动墓金会

” ,

副市长

刘振元任名誉会长
,

市青联主席吴汉民为会长
。

墓金来源于市政府拨款
、

社会各单位

和各界人士 的资助
。

墓金会对青年的支持主 要采取三个途径
:

一是设立
“ 上 海青年创

新成果奖
” ,

奖励在本职 岗位上创第一流成绩的青年
,

二 是资助青年深造成才
,

对青

年中开展 的
“ 小设计

、

小改革
、

小发 明
、

小创造
” 活动及对上海青年活动发展有突出

意义
,

但无经济效益 的少数项 目给 子资助
,

三是设立
“
青年创新活动优 惠贷款

” 。


